

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 64 (1919)
Heft: 10

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

LXIV^e Année

N° 10

Octobre 1919

La fortification permanente dans la guerre actuelle.

(Fin.)

V. LES FAITS¹

En août 1914, sur le front occidental, la concentration allemande s'appuie sur des points fortifiés comme suit :

l'aile gauche, à Istein-Strasbourg-Metz ;
le centre, sur le groupe Metz-Thionville ;
l'aile droite, à Trèves-Mayence-Cologne.

Le plan allemand, au début, est de faire de la Belgique un terrain secondaire. Le pays sera traversé rapidement et les grandes opérations commenceront une fois la frontière française franchie, opérations destinées à tourner l'aile gauche française, détruire cette armée en la prenant en tenaille entre l'aile marchante droite allemande et les forces du duc de Wurtemberg et du kronprinz au centre. Si les zones fortifiées de l'Est résistent, acculer l'armée française au Jura en la tournant par l'Ouest, et la détruire.

Entre Bâle et le Donon, les Allemands voulaient rester sur la défensive, fixant simplement les forces devant eux. Entre le Donon et Thionville, on avancerait selon les circonstances.

Le 2 août, quatre formidables armées allemandes sont concentrées à la frontière belge. Le passage libre à travers la Belgique est demandé à Bruxelles. Le 3 août, un ultimatum est adressé à Bruxelles, et le 4 août la frontière belge est franchie. Le 5 août, au matin, Liège est attaqué.

¹ Nos croquis sont tirés du comte de SOUZA : *La défaite allemande*.